
! ! ! !英语说得挺棒的李源涛是商务法语专
业的高三学生。他说：“我是随迁子女。小学
!年级从汕头转到上海时，只会 "#个字母，
同学们也看不起我，那时我就发奋一定要学
好外语，小学毕业时我的英语成绩已经考到
了全班第一。我读的是法语专业，但还在自
学英语，就是从网上找教材，自己当自己的
老师，每天给自己订学英语的计划，给自己
布置听说读写的作业，还要自己批改作业。
现在我的法语是全班第一，英语作为辅修，
也一直是第一名。”

相比较而言，杨晶的外语水平则要厚实
得多。她初中在一所外国语学校读，直升考
失利了，推优到一所区重点高中，她果断放
弃了，选择了工商外国语学校的英语专业，
就是为了能提升自己的英语水平。“我可能
天生对学语言比较敏锐，暑假里学校组织我
们当志愿者，接待来自日本和韩国的高中
生，我还能用简单的日语和韩语与他们交流
呢，而这也是我通过看韩剧和日本动漫学来
的。”她说。

$ 月 %" 日是上海的星光大赛、& 月 '(

日是全市的国赛选拔……说起一路走来的
每个时间节点，两位搭档都表示历历在目终
身难忘。“国赛的最后一个环节是演一段情
景剧。我们设计的场景是，在一次丝绸展销
会上，有位女客户正在急于寻找商家，接待
她的实习生过于热情，又是不停地介绍产
品，又是忙着端茶送水，不料却将茶水泼在
了女客户的外套上。一时间，要换衣服已经

不可能，于是，实习生想出了一个办法，折叠
了一朵漂亮丝绸花，临时装点一下被弄脏的
部位，结果不仅避免了尴尬，还为这件衣服大
大地增色。更戏剧性的是，女客户看到实习生
那么爱动脑筋，于是也对他们公司的产品产
生了兴趣，一笔生意就这么谈开了……”李
源涛和杨晶兴奋地说，这个情景剧是他俩在
老师的指导下精心策划的，在比赛时反响特
别好，不仅表演到位，而且两人的口语水平
也获得了评委打出的高分。
李源涛觉得，参加国赛是“痛并快乐

着”。他说：“针对比赛的专项训练一天天
重复，枯燥乏味。一套接着一套的试卷做
得没有穷尽，我不禁醒悟，学习本身就是
个无底洞。情景交流和职场应用环节，更
是需要日日操练，鸡蛋里挑骨头，而且也
是一个精益求精的过程。这样的锻炼是平
时少有的。”
“感谢我的搭档李源涛，因为他年纪稍

长，他看待事物的角度会更加成熟，而且他
的逻辑分析能力也很突出，于是每次模拟他
都会适当提出自己的想法供我参考，帮我考
虑同一个词不同的表达方式，就好像一个大
哥哥一样地尽心尽力地帮助我。其次，令我
印象最深的是我们的辅导老师于路平和外
教老师 )*+,。他们为我们的短剧熬夜写剧
本，在比赛期间和我们保持英语交流，帮助
我们快速进入状态等等。我想，参加这样的
一次大赛，就如同经历了一场头脑风暴，让
我们变得更加聪慧了。”杨晶说。
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自编教材供不应求
从 '--&年起，王世豪先后在上

海老年大学，上海远程老年大学，上
海老年大学交大分校，上海退休职
工大学，上海老年大学合作办学单
位的“绿地集团”和“华谊集团”以及
卢湾区、徐汇区老年大学等多所学
校执教，为学员开设“老年实用保
健”、“黄帝内经养生要诀”、“耳穴保
健按摩”等保健养生类课程，并以自
己的专业知识和长期的医疗实践经
验先后编写了通俗易懂的《老年实
用保健》、《黄帝内经养生要诀》、《耳
穴保健按摩》、《耳穴综合诊疗彩色
图解》《激发潜能祛病健身》、《简易
穴位按摩疗法》、《中老年健康科学
管理》等教材，均正式出版发行，供
不应求。其中，《老年实用保健》被列
为“上海老年教育推荐教材”进行推
广，《简易穴位按摩疗法》连印三版，
发行达 ''万多册。

他的《老年实用保健》课程被
“上海空中老年大学”选中，分四个
学期在上海教育电视台“空中大学”
栏目播出，每学期均有 .(万人左右
收视，四个学期收视总人次高达
'%%万，创下“空大”单门课程收视
率的新纪录。

!触网"远程指导教学
王世豪上课时声音洪亮，抑扬

顿挫，引经据典，深入浅出，善于采

用形象比喻的形式，并注意适当重
复，使不同基础的老年学员都能有收
获。他不仅在课内循循善诱，在课间
休息和下课后，对学员提出的问题，
有问必答，不厌其烦。虽然年近古稀，
他仍好学不倦，他学习电脑操作，学
习编写电脑演示文稿和收发邮件。
学会了电脑和上网后的王世豪

更忙了。%((/年，他应邀参与“上海
老年人学习网”开设的“养生保健专
家咨询服务”栏目，兼任“养生保健
栏目”专家，他利用休息时间，志愿
服务无偿在网上为广大学员答疑解
惑，回答网上老年朋友提出的各种
问题。至今共回答咨询近 %$((条，
撰写答疑稿字数达 %&01万字。%('!
年王世豪老师又为“上海市退休职
工大学”、“上海老年大学交大分
校”、“上海老年大学浦东分校”举办
免费网络班，通过电子邮件义务发
送录像、讲义、223等教材和回答问
题，每期都吸引 '&(人慕名而来。

上海老年教育名师王世豪

养生专家成为老年教育“人气王”

! ! ! !在这里，养老不仅是“养”，热
闹的“银杏学院”让每个来这的老
年人时隔多年之后，再次品尝到学
习带来的充实和满足。上海市安亭
社会福利院因此被评为中国社会
组织规范化建设 &4级单位、上海
市文明单位、上海市巾帼文明岗、
上海市三八红旗集体等荣誉，孟瑛
本人也被评为上海市三八红旗手。

老有所养到老有所学
孟瑛自 %((-年担任上海市安

亭社会福利院院长。上任不就，孟
瑛就发现，如今的老年人身体愈加
硬朗，对精神生活要求更高，传统
养老观念亟待改变。通过对住院老
人的文化层次、情趣爱好、身体情
况、学习需求等进行调查分析，设
置了因人而异的学习课程，采取多
样化上课形式，形成了老年教育的
独有办学特色。

%('$年，安亭社会福利院正
式命名为“上海市安亭社会福利院
银杏学苑”，开展养教结合试点工
作，已开设的课程有老年身心健康
课、时装舞蹈秀、趣味游戏、文艺赏
析沙龙、书画、手工课、歌咏戏曲
课、营养保健课等，已形成《老年数
字化教学》、《老年身心健康教学》%

门特色课程教案。通过银杏学苑，
推动了福利院的文化建设和各项
工作的开展，逐步走上一条养教结
合全面发展的道路。

院长课堂凝聚人心
在银杏学院，孟瑛开设了“院长

课堂”，以讲座的形式定期与院中员
工、老人开展学习交流；她延伸学习
型党组织建设，在院中开展“读书
日”活动，每月 %$日，组织党员、员
工和老人开展读书、观看视频、分享
交流等活动。除了充分利用内部资
源，她还积极与共建单位牵线搭桥，
整合各种社会资源，培育志愿者团
体，目前已成立 $个团队，并培育建
立起一支志愿者（教师）队伍，保证
养教结合工作持续、有序、规范化发
展。%('$年，福利院成功向嘉定区
申报了“银杏学苑———精神关爱”创
投项目，获得 '/万元项目扶持资
金，为“养教结合”工作的长期、有序
开展奠定了坚实的资金保障。

孟瑛说，“用心对待每一位老
人、用情对待每一位家属、用笔记
好每一件事情”是她对自己的要
求。她希望，银杏学院里，每一名老
人老有所学、老有所乐的梦想，都
能变成现实。

上海市安亭社会福利院院长孟瑛

福利院
变“银杏学院”
说起老人福利院!很多人脑海里浮现出的可能就是一群老人

孵孵太阳!有一搭没一搭聊聊家常的情景!然而!晚年的生活是否

可以再多一些色调" 在上海市安亭社会福利院!院长孟瑛开始了

新的探索#

他是老年教育界人气最高

的$男神%!他的养生之道成为

不少老年人安排退休生活的指

引& 他就是全国先进老年教育

工作者' 上海市老年系统教育

名师王世豪# 20年来! 他在课

堂'在电台'在电视台'在网络

讲课和接受学员健康咨询!成

为老年人最信赖的养生顾问#

!误打误撞"挑战自己
数字媒体技术应用，听上去很新鲜，究竟

学的是什么？专业负责人卢琛介绍，虽然是新
兴专业，但该专业前景广阔。平面设计、影视
后期制作、三维动画设计、工业设计……各行
各业都用得上。“中高职贯通培养的目标是要
有技术，更要有创意，甚至要具备一定团队管
理能力。”卢琛介绍。

童嘉捷告诉记者，“零志愿”填报这个专
业挺偶然。初中时，他对读书兴趣不大，虽然
每个老师都说他天资聪颖，但他并不能从学
业中感到快乐和成就感。初三时，妈妈忽然因
为公司变化失去了工作，这时候，他忽然感
到，自己已经长大了，要学点什么将来担负起
家庭的责任。凭着对喜欢计算机的兴趣，他报
考了数媒专业，没想到，一下子迷了进去。

拆拆装装拆出创意
在 !小时内设计出一个带螺旋桨的四轴

飞行器，配上摄像头，并为这份产品写一份使
用说明书……若在以前，童嘉捷根本不会想
到，自己能在全国比赛现场做出这样一个精
巧的作品并夺冠。

参加“星光计划”职业技能大赛到入选全
国大赛，童嘉捷是由于另一名同学生病，临危
受命。集训一天长达十来个小时，指导教师李
景晖强调，“不能用填鸭的方式训练，要让学生
通过观察生活，找到创意。”由于大赛考察的是
工业设计领域的内容，他们从网上买来十几种

对讲机、电话机、空气净化器等家用小电器，拆
了装、装了拆，研究内部构造，并在电脑上绘制
模型。一次，老师布置任务，如何改进家用抽油
烟机的设计。童嘉捷盯着家里的抽油烟看了半
天，发现有油烟机采用的是百叶窗式的设计，
容易有蚊虫飞入。于是，他想到，能否在当中加
一层滤网，得到了老师的认可。
在便携式电脑上加一个钟，设计一个盲

人也能使用的防溢水水杯……火花就这样
一点一点在电脑前、在实训中心冒了出来。
有阻尼功能的马桶盖坏了，童嘉捷自己设计
图纸，在学校 $5打印了一个小部件，装了
上去。童嘉捷告诉记者，最初，自己一道题目
要做一天才能完成，后来 '天可以做两套模
拟题。

中高职贯通有优势
“相比中职学生，中高职贯通的学生优势

明显。”卢琛介绍，数媒应用专业上海电机学
院合作开设中高职贯通课程，由于打通了学
制，就业压力往后延，学生在一年级时有了充
足的时间同时学习专业课和语数外基础学
科，不仅技术扎实了，而且综合素养提升了，
很多同学头疼的“撰写说明书”环节，他们不
再发怵。要熟练应用各类设计软件，也离不开
数学课培养的逻辑思维能力，以及英语课打
下的基础。而在李景晖看来，职业教育对像童
嘉捷这样天资聪颖但缺乏舞台的孩子来说，
更大的意义在于帮助他们找到了发展方向和
目标，这比金牌更可贵。

找到兴趣比金牌意义更大
童嘉捷

上海市信息管理学校

获奖

全国职业院校技能大

赛计算机辅助设计 (工业

设计 !"#)项目金牌

“黄金搭档”的外语天赋
李源涛 杨晶

上海市工商外国语学校

获奖

全国职业院校技能大赛

职业英语项目中职组一等奖

第一名

校园小能手 未来大工匠

获一等奖实属不易，但在一等奖里又名
列第一名，且4个小项目比赛拿到了3个第
一名和1个第二名，总分远远高于一等奖的
第二名，李源涛和杨晶这对黄金搭档堪称为
上海中职生争了光。

曾经，他是个对学习不那么起劲的学生，读书对他而
言，不过是完成家长的任务，老师的要求；如今的他，在实训
中心一泡就是一整天，一项工艺如何改进，一个细节如何设
计，经历多次失败也不放弃。他就是上海市信息管理学校数
字媒体技术应用专业中高职贯通3年级学生童嘉捷。


